



## ROZONES

### El mensaje erróneo que desató la crisis

Y con el último día del sexenio se cierran también algunos indicadores en materia de migración irregular, para evaluar el comportamiento de este fenómeno. Como era de esperarse, se ha dado un incremento sustancial de flujos de personas indocumentadas, y, ante ello, no pueden dejar de verse algunos hechos relevantes. Por ejemplo, el mensaje erróneo que se dio al inicio de la actual administración, cuando ante una caravana multitudinaria, figuras relevantes de la 4T no sólo fueron a recibirla, sino que hasta serenata les llevaron. Sin embargo, las “puertas abiertas” de pronto se cerraron, sobre todo, con las amenazas del entonces presidente **Trump**. Vino un viraje hacia la contención en la que tuvo un rol importante el cuestionado Instituto Nacional de Migración. Y otro asunto: para mal, ha crecido la industria ilegal de los polleros. El de la migración es, nos comentan, un tema que también trae pendientes.

### Yunes, con premios y raspones

Con la novedad de que **Miguel Ángel Yunes**, el senador que se quitó la cachucha panista para dar a Morena la mayoría calificada que requiere para avalar reformas constitucionales, acaba de ser puesto precisamente por la bancada guinda como secretario de la Comisión de Energía de la Cámara alta. Con ello suman dos las comisiones en cuyas directivas figurará, pues antes ya obtuvo la misma posición en la Comisión de Justicia. Ah, pero resulta que el veracruzano, al que sus nuevos aliados están tratando con gran comedimiento, no las trae todas consigo. Y es que ayer, en el pleno, la senadora **Claudia Tello**, de la bancada de Morena, sin mencionar nombre alguno, aunque para muchos no hizo falta, cuestionó: “No puedo aceptar fácilmente que aquellos que escupieron al pueblo, que lo lastimaron, que lo robaron y que hoy cambiándose como de ropa a otro color, digan ‘ya estoy en Morena y soy de la transformación’”. Y reprochó: “Me queda claro que este cambio de gobierno fue político, económico y social, pero también ético”. Uf.

### En la toma de posesión de May

Así que este lunes, la secretaria **Rosa Icela Rodríguez** asiste a la toma de posesión de **Javier May Rodríguez** como nuevo gobernador de Tabasco. La funcionaria acude, nos comentan, en representación del Presidente **Andrés Manuel López Obrador**, pero también de la Presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**. Y es que si bien Rosa Icela es actual secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno de México, cargo que ostenta desde noviembre de 2020, en el primer minuto de mañana martes asumirá como secretaria de Gobernación de la nueva administración. Se tiene previsto, se ha informado, que hoy a las 10:00 horas inicie la sesión solemne en el Congreso estatal, en la que May Rodríguez rendirá protesta, y ofrecerá un discurso a los legisladores y al pueblo tabasqueño. Después se dirigirá a la Plaza de Armas, en Villahermosa, para ofrecer otro mensaje, en el marco de una celebración en la que habrá actividades culturales, con danzas tradicionales y músicos locales. Ahí el dato.

### Anarquía en Sinaloa

Como si algo faltara, ahora a la crisis de violencia que azota a la zona centro de Sinaloa —que ya ha dejado más de un centenar de muertos— se sumó una ola de ataques a comercios, que incluyen cristalazos y saqueos. Ya se han registrado al menos 35 agresiones en los últimos días, según denunció el dirigente de comerciantes de Culiacán, **Óscar Sánchez**. Quienes saben de esto aseguran que estas conductas vandálicas son otra forma de violencia, que difícilmente se podría atribuir a los grupos delictivos que mantienen una pugna —ésta por el control de un cártel de la droga—. Los saqueos a comercios pudieran más bien ser reflejo de la anarquía que priva en la entidad, en donde la ausencia de autoridad invita a ciertos sectores de la sociedad a atacar negocios, con la intención de obtener algún bien de manera sencilla. Es por ahora un síntoma que, si no se atiende de manera adecuada, se puede convertir en parte de una enfermedad a la que no se le ve cura en el corto plazo. Pendientes.



## Bola cuadrada del Cuau

Hay quienes recuerdan que una leyenda del América decía que a ciertos compañeros él les mandaba balones, bien redondos, y le devolvían sandías. Algo así, nos dicen, es lo que ocurre con el cambio de mando en Morelos, en donde el exfutbolista **Cuauhtémoc Blanco** le lanzó a la nueva gobernadora, **Margarita González Saravia**, no una sandía, sino una piedra, por lo que le costará trabajo dominarla. La administración de Blanco, que hoy concluye, heredará a la siguiente una deuda de 6,237 millones de pesos, debido a que se pasó seis años solicitando créditos de corto plazo que nunca cubrió. Además, González Saravia recibirá un estado sumido en la violencia, con ocho delitos de alto impacto al alza, entre ellos homicidio y feminicidio, los cuales crecieron 94 y 228.5 por ciento, respectivamente, en los últimos cuatro meses de gestión. Ojalá que la nueva capitana del equipo logre dominar esa bola cuadrada y pesada que le envió su compañero de partido, que ya anda disfrutando de los beneficios del fuero en San Lázaro. Veremos.

## Guadalajara para MC

Y dábamos cuenta en este espacio que uno de los resolutivos relevantes que tenía en manos el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación era el del municipio de Jalisco. Y resulta que ayer la Sala Superior determinó por unanimidad dar el triunfo a la emecista Verónica Delgadillo, con lo que la capital jalisciense tendrá por primera vez en la historia a una mujer al frente de su gobierno. "Cuatro veces tuvimos que ganar para confirmar lo que decidieron las y los tapatíos: que por primera vez en casi 500 años de historia los destinos de nuestra ciudad sean conducidos por una mujer... Estoy lista. Nos vemos mañana para, de la mano, juntas y juntos, escribir un nuevo capítulo en la historia: rendir protesta como la primera presidenta de Guadalajara". El gobernador **Enrique Alfaro** también destacó este hecho al apuntar: "Felicidades, amiga. Te convertirás en la primera presidenta municipal de Guadalajara en su historia gracias a la voluntad de las y los tapatíos. Te lo mereces".